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Козицкая И. В.

Двадцать пять лет
в тридцатилетней истории
академии

Двадцать пять лет исполняется академической библиотеке
в тридцатилетний – юбилейный – год академии. Двадцать пять
лет я работаю в академии, в библиотеке. А это значит, что мне
выпало редкое счастье участвовать в создании библиотеки
«с нуля». Счастье? СЧАСТЬЕ! Счастье проектировать, обсуж-
дать, придумывать, предлагать, планировать, все перечеркивать,
проектировать заново, мечтать и вместе воплощать мечты
в жизнь.

У нас была уникальная возможность, используя опыт библио-
тек с двухсотлетней историей, выстраивать модель современной
библиотеки в уникальном учебном заведении. Ведь подобной
библиотеки не могло быть априори: есть вузовские библиотеки,
есть школьные, отраслевые... А нам нужно было все это собрать
воедино. Да, выстроить единый центр, объединяющий разно-
форматные библиотеки – Центр научно-гуманитарной инфор-
мации (ЦНГИ).

Первое яркое впечатление – это отношение к библиотеке
ректора. Свое выступление на открытии Центра Валентина Илла-
рионовна Астахова начала с цитаты «Университет начинается
с библиотеки». Только теперь осознаешь, какой «кредит доверия»
был нами получен. Внимание к библиотеке было с первых дней



176

создания. Часто ректор поднималась к нам на седьмой этаж, где
обсуждались идеи, принимались решения. Придумалось нам
сломать стену, чтобы расширить читальный зал, – сломали,
а следом пробили вход в книгохранилище. И таких «прорывов»
было много!

Из одной комнаты, где находились и читальный зал,
и абонемент с восьмью стеллажами, на которых помещался весь
библиотечный фонд, ЦНГИ расширился за два года на весь
седьмой этаж учебного корпуса.

Отдельная страничка – компьютеризация библиотеки.
В конце девяностых это был актуальный вопрос для всех, и не
только для библиотек. Нам удалось быть на гребне информа-
ционных процессов, потому что была поддержка, понимание
важности и необходимости автоматизации. Мы были четвертой
библиотекой в Украине, выставившей свои каталоги в Интернете.
Тогда это было для нас, библиотекарей, невероятное событие!
Первый модем и первый зарегистрированный академический
e-mail был в библиотеке (оптоволокно и wi-fi появились значи-
тельно позже). Начало академической сети было положено тоже
в библиотеке – мы начали работать в автоматизированной
информационно-библиотечной системе, и под нее по гранту был
получен первый академический сервер. Чуть позже (еще всерьез
это не воспринималось) мы занялись созданием полнотекстовой
электронной библиотеки. Все это сегодня – норма жизни, и так
просто и обыденно, а мы это все открывали для себя, осваивали
и «с колес» воплощали в жизнь. Для библиотеки приобреталась
новая техника, мы ездили на международные конференции,
семинары, знакомились с работой ведущих библиотек. ЦНГИ
первым среди городских библиотек открыл медиатеку – мини-
библиотеку на нетрадиционных носителях информации (так это
тогда называлось), где у студентов появилась возможность
работы на компьютере. Ребята записывались в очередь, чтобы
попасть туда. А чуть позже открылся доступ в Интернет (снова
яркое событие!). И мы же через пять лет первые отказались от
медиатеки – поняли, что компьютер должен быть в читальном
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зале – там, где есть книги. И (снова первые) открыли мульти-
медийный читальный зал.

Нам дали уникальную возможность создавать в уникальном
учебном заведении библиотеку, не похожую ни на какую другую.

Главное, что удалось сделать на первом этапе, это собрать
сильный коллектив специалистов своего дела. Людей привлекала
возможность работы в современных условиях. Все вместе
выстраивали работу библиотеки в целом и на каждом участке,
жили и живем своим делом, творим, инициируем, воплощаем...
А кто увольняется, тех принимают на работу в ведущие библио-
теки города, и часто значимым аргументом является именно опыт,
полученный в Центре.

Яркой частичкой коллектива стали наши студенты. Помощни-
ками библиотекарей в разные годы работали Дима Александров,
Оля Кисель, Алена Павленко, Таня Быценко. В медиатеке над
веб-страничкой академии, которая начиналась тоже в библиотеке,

Коллектив ЦНГИ (2006 г.)
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работал Володя Жуков. Для нас это был интересный опыт –
читатели библиотеки работают в библиотеке. Студенты помогали
смотреть на работу библиотекаря глазами читателя, а сами
с интересом открывали для себя библиотечное «закулисье».

Еще одно острое понимание значимости коллектива, теперь
уже академического, пришло в июне 2014 года, когда нам
пришлось в экстремальных условиях переводить библиотеку из
одного корпуса в другой. Нам – я имею в виду всех академиков:
студентов, преподавателей и сотрудников, которые организовали
длинные цепочки и передавали книги друг другу, из рук в руки.
Работали четко, слаженно. Мыслимо ли, мы в один день
перенесли около пятидесяти тысяч книг! И это с седьмого этажа
одного корпуса, через улицу, на первый этаж другого корпуса!
А утром следующего дня готовы были носить еще.

Это был настоящий экстрим! Но говорят, что и в горе позна-
ется друг, и в радости. Академический коллектив и в радости –

Читальный зал ЦНГИ
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вместе. Особенно это заметно 19 февраля, в День рождения
библиотеки. Каждый год он превращается в академический
праздник, отмечается всей академической семьей и занесен в
календарь знаменательных дат академии. Все академики (они
же – читатели) несут в подарок библиотеке книги. А книги эти
кому? Тем же читателям.

Наши читатели... Все вместе и каждый в отдельности – они
уникальны. Мы рады нынешним, но помним и читателей
прошлых лет: всегда приветливого Антона Козакова; артистич-
ного и безотказного Сергея Журавлева; шумных Виталия
Балабасева и Диму Андрияшина; Тимура Надирли, гениально
читающего стихи В. В. Маяковского; Дмитрия Недогонова,
выступающего в роли Есенина в Литературном клубе «ЛиК»;
Лену Щербань, сопровождающую чтение стихов игрой на гитаре;
и еще однe гитару, но уже школьницы Нади Школиной;
сверхответственных школьников Никиту Монастырского и
Настю Кравчук.

В чем-то читатель изменился, в чем-то остался прежним.
В 1990-е годы, когда началась компьютеризация работы
библиотеки, читателя пытались «перекрестить» в потребителя
информации. Но не в академии! Хотя у нас, библиотекарей,
появлялась мысль: главная задача Центра научно-гуманитарной
информации – обеспечение информацией. Я помню достаточно
трудный разговор на ректорате о значимости воспитательной
работы библиотеки. Потребителем стать легче, а вот наша
задача – помочь стать им читателями. Дальнейшая жизнь это
подтвердила. И эта задача была, есть и будет неизменной.

А что дальше? А дальше – проектируем, обсуждаем,
придумываем... Мечтаем... Читаем вместе... Идем вперед!


